



## Culture humaniste : HISTOIRE

CM2

Hist3

Hist3

Le travail à la mine, à l'usine, à l'atelier, au grand magasin

### 1. Le travail à la mine :

Au XIX<sup>ème</sup> siècle, des femmes, des hommes et des enfants travaillaient dans des conditions très difficiles au fond des mines pour en extraire le charbon. Le travail était dur, les accidents nombreux et les salaires très faibles : ils étaient pauvres.

### 2. Le travail à l'atelier.

Au XIX<sup>ème</sup> siècle, des hommes, des femmes et des enfants travaillaient dans des ateliers, souvent à la maison, pour fabriquer différentes marchandises comme des tissus. Ils étaient très pauvres. Progressivement, les patrons les ont rassemblés dans des usines pour qu'ils utilisent des machines.

Fiche 1 à coller

### 3. Le travail à l'usine.

Au XIX<sup>ème</sup> siècle, des femmes, des hommes et des enfants travaillaient dans les usines dans des conditions souvent très difficiles, pour de très faibles salaires. En cas de maladie ou de vieillesse, ils sombraient dans la misère. Ils ont donc organisé des grèves pour obtenir de meilleures conditions de travail, de meilleurs salaires et un système de retraite. Des syndicats se sont créés pour les soutenir.

Fiche 1 à coller

### 4. Le travail au grand magasin.

Au XIX<sup>ème</sup> siècle, on a créé une nouvelle sorte de magasins : les grands magasins. On y vendait toutes sortes de produits à prix fixe et les clients et les clientes pouvaient se servir. Ces magasins employaient des vendeurs et surtout des vendeuses qui travaillaient sans relâche et, parfois, vivaient même au-dessus du magasin. Certains devenaient chefs de rayon ou faisaient des économies et pouvaient ensuite ouvrir leur propre magasin (ex. : les fondateurs de La Samaritaine).